
6 新闻热线：010—58884038

■责编 翟春玲 何 亮 赵向东 2016 年 3 月 11 日 星期五
聚 焦 JU JIAO

中芯国际集成电路制造有限公司（以下简称“中

芯国际”），是中国内地规模最大、技术最先进的集成

电路芯片制造企业，被业界誉为大陆集成电路产业的

“航空母舰”。从 2001 年草创时的艰难起步，到后来

高速发展，再到与金融危机狭路相逢的艰难时期，这

艘集成电路航母十五年来饱经风雨。

2008年，波及全球的金融危机不可避免地将风浪

打向了中芯国际这艘大船，以往以国际大客户为主的

经营模式难以为继，对国内企业服务的缺失又让这艘

大船很难马上调转船头。2010年，汤天申以资深副总

裁身份加盟中芯国际，挑起设计服务部门的大梁。同

期，随着新任管理团队到位，中芯国际制定了新的发

展战略，逐渐打开了面向国内市场的大门，迎来国际

国内均衡的新发展时期。

破冰市场困局

在加盟中芯国际之前，汤天申在产业界有过三个

身份：Intel 公司科学家，创业者，华虹 NEC 公司设计

服务副总裁。

上世纪 90 年代后期，汤天申放弃了在美国的大

学终身教职，转轨工业界，后加盟 Intel公司，参与了世

界上第一个 64 位微处理器芯片的研制，开启了自己

在集成电路产业界的职业生涯。

2003 年，在与朋友的一次聚会中，几个人不谋而

合，萌生了成立一家芯片设计公司的想法。当年年

底，他们初创的公司就拿到了国内和硅谷风投。翌

年，汤天申从 Intel公司辞职回国，全身心投入创业中。

三年创业期间，公司诞生了不少产品，如中国第

一颗液晶显示器驱动芯片、中国第一颗国标高清电视

解码芯片等。然而，受当时国内产业环境不完善的影

响，一些产品做完后得不到应用。

通过这次创业经历，汤天申意识到，国内的制造

与设计之间是脱节的，“制造公司不知道客户需要什

么，想帮忙也帮不上”。也正是此时，他萌生了将自己

的经验与知识用于国内制造业的想法。恰逢此时，华

虹 NEC 向他伸出了橄榄枝，汤天申欣然往之，在华虹

NEC担任设计服务副总裁，一干就是三年。

从技术领域跨入管理领域，三个身份让汤天申在

制造与设计服务方面积累了丰富经验。2010年，中芯

国际找到了汤天申，促成了双方的握手。

2001年，中芯国际在微电子产业“908”、“909”工程

成就的大环境下起航成立。此前，两项工程跨越两个

“五年计划”，意图建立起我国自主发展的芯片产业，华

虹NEC就是“909”工程的主体项目。然而，十年试水，

我国的集成电路产业发展始终停留在芯片代工模式的

初级阶段，技术与市场“两头在外”的情况让芯片业发

展出现了巨大的悖论：所有人都承认中国内地芯片市

场前景巨大，但中国芯片需求的绝大部分都通过进口

满足。于是，刚刚诞生的中芯国际被寄予了这样一种

历史性的期盼：独立自主经营，掌握先进技术和工艺，

为国内外客户提供芯片制造服务，同时能向前研发新

的、更尖端的工艺和技术。也就是说，中芯国际必须要

有一种新的模式，走出一条不一样的路。

事实上，本土制造公司不能为本土芯片设计公司

服务，这是中国大陆集成电路产业发展长期面临的一

个困局。成立初期，中芯国际的主要客户依然是国外

大客户，国内大量急需制造代工服务的芯片厂商依旧

要去国外寻找供应商。尽管成立后，中芯国际曾经历

了高速的发展时期，但不能全面为本土芯片设计企业

服务始终是企业的“心病”。

2008年，金融危机的爆发让中芯国际在国际市场上

遇到严峻困难，却也让其迎来了向国内市场拓展的新契

机。汤天申的加入适逢中芯国际转型的关键节点，他也

最终为中芯国际完成这次转身作出了重要贡献。

上世纪 90 年代，原电子部部长胡启立曾在总结

“909”工程时谈到，中国集成电路产业发展面临的三

个困局：创新、市场与人才。十几年后，这三个因素仍

然笼罩在中国集成电路产业发展之上，并折射在中芯

国际的发展历程中。汤天申加盟中芯国际后，恰恰在

这三个方面着力扭转局面。

在创新上，汤天申的视角是多维的。一方面，中

芯国际一直在冲击国际前沿技术研发。另一方面，他

主张，“不能总是开垦‘生土’，已经开垦的土地同样需

要深耕细作”。2011年初，公司采纳了他的建议，在成

熟的逻辑工艺上强化了嵌入式非挥发性存储器技术

的研发和推广力度。几年坚持下来，中芯国际在这个

领域里，已经从一个跟随者，一跃进入全球业界的排

头兵行列。目前，中芯国际不仅在冲击 14 纳米的最

新技术研发，同时也在已经量产的 40纳米、55纳米等

成熟工艺领域开发了许多新的技术。“根据产品集成

度与成本的需求，并不是每种芯片产品都需要以更小

纳米的工艺制造。比如高端智能手机上的指纹解锁

芯片，就不需要先进工艺。成熟工艺融入新技术，可

以充分挖掘和拓展其潜力。”汤天申说。

在汤天申看来，中芯国际当时亟待创新的是发展

与管理模式，而管理模式的创新又与市场息息相关。

“作为一家高科技制造服务企业，我们不仅要有好的

工艺和 IP 核平台产品，还要有好的服务。”汤天申主

管公司设计服务业务，负责健全和改善中芯国际的设

计服务生态环境；为芯片设计公司提供完整和有竞争

力的 IP 核平台，帮助客户解决设计方面的难题，缩短

研发周期；对公司内部，为工艺研发、市场与销售部门

提供技术合作与支持。

使用 IP 核是目前集成电路企业在设计中采用的

方式。如今的集成电路设计企业，已不再从设计最底

层的电路开始设计工作，他们主要的精力集中在设计

芯片的整体性能和特色应用功能。比如手机芯片都

是由一些已经设计好的基础电路和功能模块搭建起

来的，这也是国内绝大部分设计公司采用的一种理

念。而其中的基础电路和功能模块就是 IP 核。“如果

说设计和制造芯片就像盖房子一样，那么 IP 核就是

砖、门框和窗户。”

“以前公司在研发 IP 核上的业务比较凌乱，大家

都去‘烧砖’，却没人做门框和窗户。我们的工艺研发

比别人慢，有了工艺又没有 IP核，有了 IP核又缺胳膊

少腿，很难满足用户需求。”对于国外的大客户，由于

技术积累深厚，有自己设计的 IP 功能模块，中芯国际

的短板对他们毫无影响。然而对中小型芯片设计公

司，特别是国内公司，这个短板就成了大问题。由于

中芯国际 IP 核的缺失，他们无法使用中芯国际业已

成熟的工艺。于是，汤天申规定，中芯国际做出的 IP

核必须尽量满足中小客户的直接需求。在短时间内，

很难用有限的资源做到面面俱到、尽善尽美，于是，汤

天申和团队创造性地提出了“平台化”战略。他们首

先根据客户芯片产品种类布局功能模块的开发，一些

中芯国际设计不了的高端和特殊的 IP 核，则引进国

内外其他公司来做，如此便形成了一个 IP 核产品的

“超级市场”。

“质量与服务是中芯国际最看重的。”一名中芯国

际管理人员说。对于自己设计的 IP 核，质量管控自

然不必多说，对于第三方供应商，中芯国际也严格要

求和引导他们，使产品最大程度符合客户需求。此

外，在汤天申的顶层设计中，中芯国际的 IP 核平台可

以为客户提供多种选择方案。“有的第三方供应商是

知名企业，信誉度高但价格贵；有的则是小公司，知名

度虽不高，但是价格合理，配合度高”，所以平台能够

为客户提供的选择空间很大。

在中芯国际的 IP核平台体系下，困扰中国集成电

路产业界多年的“两头在外”问题开始出现转机。2011

年，中芯国际生产的晶圆仅有一半使用了 IP核，如今，

超过四分之三的晶圆使用了中芯国际 IP 核平台。现

在，国内主要芯片设计厂商都采用中芯国际准备的 IP

核，中芯国际的业务重心也逐渐从仅以国外大客户为

主，转变为以国内客户为主要驱动。“现在，中芯国际的

中小客户数量很大，在业务分布上也比较均衡。在现

在很多集成电路制造公司接不到订单的情况下，中芯

国际的订单却爆满。”一名公司内部人士说。

中芯国际的工艺和 IP 核平台带动了国内一批 IP

设计企业的发展，同时也推动国内的芯片设计企业把

制造代工业务，由其他地区转移到中国大陆来。这就

是中芯国际被业界誉为“航空母舰”的原因。“因为航

空母舰不是自己单独去打仗，而是带着整个舰队和飞

机一起去打仗。”汤天申说，“这是中芯国际对产业界

的另一种贡献。”

御才之道

对于中国集成电路产业的发展来说，除了创新和

市场，人才一直是发展的掣肘。胡启立曾说：“优秀人

才是创新的主力和中坚。”集成电路行业集资金密集

型、技术密集型、人才密集型于一身，缺一不可。自从

进入 21世纪以来，我国的集成电路行业飞速发展，随

之而来的一大问题就是人才的缺乏。因此，掌握顶尖

技术的芯片设计研发与管理人才，可以在集成电路行

业驰骋疆场，成为行业内最紧缺的人才，也是各大公

司争夺的焦点。

中芯国际初创阶段便在全球延揽人才，仅设计服

务部门 200 多人的团队，就云集了来自全球五湖四海

的人才。如何管好这样一支多元文化的团队，如何拴

心留人、稳定团队、促进人才成长，成为历任管理者面

临的一大课题。

在团队管理上，汤天申的做法是中西合璧的。

Intel 的从业经历给了他很多管理上的启发，然而他

说，国内传统的管理思路与做事准则也给了他很大影

响。汤天申一直信奉一句话：正确的路线确定后，干

部就是决定因素。“一个企业能不能做好，关键看领

导。领导说一套做一套，员工就会上行下效，就会出

现负面效果。”所以，汤天申“管理经”中的第一准则就

是身体力行。他说，给员工营造一个公正公平公开的

环境，是让他们安心工作的关键，而营造这样的环境

是他的任务。

此外，做一个领导者，知人善任尤其重要。“每个

人的特点、专长、脾气秉性都不一样，用对了就是块好

钢，用错了就起不到任何作用。”汤天申说，曾有一个

日本籍员工，做事非常严谨。但让他去解决繁杂问题

时，在没有现成规章的情况下他就理不出头绪。于

是，系统建立起来后，汤天申让他去做“守门员”，把关

控制，这名员工做的得心应手。按照这种思路，善于

沟通与解决问题的员工被派去支持客户，执行力好的

员工则被委以研发项目的领导责任。在中芯国际，每

个人都有自己的定位，而没有发挥不了作用的人。

“疑人勿用，用人勿疑”，“己所不欲勿施于人”等

中国传统的管理理念，汤天申总是信手拈来。要说一

定有什么是他从西方国家带回来的，那就是沟通。在

中芯国际设计服务部门，“顾忌颜面”这种事不会有，

所谓的权威也不存在，最大限度地降低沟通成本是汤

天申所提倡的。每个星期都有管理沟通会，会议的气

氛是开放的、畅所欲言的，方向一但决定了则不能随

意更改，而要集中执行。这样的文化决定了团队运转

的高效率。

领兵者，谓之将；将将者，谓之帅。统领一个大的

团队，“将将”在一定程度上决定了统帅的水平。让中

层管理者有权力意识、责任意识，是汤天申一直在努

力做的事。由他管理的主要员工都在行政楼的三楼，

汤天申故意把自己的办公室设在了四楼。“我要离中

层管理者远一点，让他们在员工那里有权威、有责任

感去做事。让他们有成长的空间是锻炼领导力的一

种重要方法。”

目前，设计服务团队的规模在 200 人左右，绝大

部分是研发人员。让汤天申自豪的是，这是一支年轻

的队伍，平均年龄只有 34岁，男女比例各占一半。女

性在团队中不仅出现在行政服务岗位，在研发和测试

工作中也有她们的身影，有些女性已经在中芯国际成

长为专业领域的领军人物。

“做科研不代表沉闷，我们的理念是无论工作、学

习、还是生活，大家都要高高兴兴的。”平时，公司和汤

天申很注重团队建设，会定期向团队拨款组织活动，

运动、唱歌、跳舞、郊游是年轻人最喜欢的活动。除了

团队活动，企业组织的各种文化活动，大家也都热心

参与。在汤天申看来，这就是企业文化的一部分，一

支朝气蓬勃的团队不仅是企业发展的需要，也是文化

留人的需要。

对于留人，汤天申说，钱只能解决一部分问题。

环境、氛围、制度，领导的水平等都决定了一个企业是

否能留住人才。汤天申希望自己与大家是没有隔阂

的。每个月，他都会邀请基层员工吃饭，大家把工作

餐拿到会议室一起吃，让彼此的距离拉得更近。2015

年，团队的离职率仅为 1.5%，近年来，团队的离职率基

本上都稳定在合理的水平。

当然，团队文化不仅仅只有轻松的活动、愉快的

交流，在工作上，汤天申喜欢给年轻人一点点压力、一

些些挑战。“以设计服务部门为例，每年要写 200 个专

利，平均下来基本上每个人都要写一个。”如今，中芯

国际已得到和正在申请的专利数量达到 1.1 万之多，

而每年，企业仍然保持着数量十分巨大的专利申请

量。汤天申说，专利在员工每年的工作考核中是一个

硬性指标，要求大家写专利，并不是为了数量，而是为

了推动年轻人去创新。“只有自己申请过专利，才能树

立最基本的信心。年轻人往往觉得专利都是高不可

攀的，因此不敢创新。公司不是靠专利吃饭的，但成

功申请一个专利却可以让年轻人树立信心，从微创新

开始慢慢积累。”

对这支团队，汤天申寄予厚望。“我给团队的目标

是，要成为业界最好的团队之一。55 纳米智能卡领

域，我们已经做到全球领先；在支持 14纳米研发及其

他新工艺研发上，我们的基础 IP 模块应该尽善尽美；

超低功耗、物联网领域，我们正进行布局，与国际先进

的 IP 公司共同建构生态环境和新业务模式；在区域

布局方面，我们不仅要把国内团队建设得更好，还要

在美国硅谷新建精干的设计服务团队；在客户服务

方面，我们不仅仅要做桥梁和纽带，而是要做到‘双

面胶’的亲密程度；还要把好的经验和做法逐渐推广

到中国区以外的各个地区……”说起目标，汤天申滔

滔不绝，一张蓝图早已在他心中绘好。

爱国 专业 实干

“他给我的印象有三条：爱国，专业，实干。”一名

私下与汤天申接触颇多的管理人员说，“他常说浪费

和贪污一样可耻。对社会的资源、企业的经费他总是

叮嘱大家要恰当、珍惜地使用。他是一个真正把国家

放在心里的人。”在许多同事眼中，只身一人回国的汤

天申给人的印象一贯如此。

汤天申出生于一个典型的知识分子家庭。祖父

是民国初年留学日本的老一代留学生，民族的屈辱是

时代深深烙印在祖父心中的痛。汤天申的父母是南

开大学的教授，强调爱国精神是南开大学的传统。从

小生活在大学校园里，汤天申耳濡目染的是父母和同

事们议论国家和世界大事、畅谈科学史和方法论、远

瞻各学科的发展方向。“就算在‘文化大革命’那样严

酷的环境下，他们也没有失去赤子之心，有时为了观

点，甚至争论得面红耳赤。”汤天申回忆道。

在汤天申的记忆中，那些不同学科的大学老师曾

经有这样一个共识：化学是生物学的重要工具，物理

学是化学的重要工具，而数学又是物理学的重要工

具。于是他认为，不论将来在哪个科学或工程领域，

有好的数学基础是不会错的。此外，当时国内对“两

弹一星”的成就十分推崇，对工业和电气自动化控制

的发展看好。汤天申自幼对此感兴趣，也有实际的动

手经验。因此，当机会来临时他选择了属于应用数学

范畴的控制理论作为本科专业。

1977年“文革”结束，此前一直在工厂当工人的汤

天申终于如愿走进大学校园。在工厂时，他感到最开

心的事，就是有机会业余去工厂开设的培训班听课，

恢复高考终于圆了他的大学梦。这一年，他成为恢复

高考后的第一批大学生，进入南开大学数学系。四年

后，在海外亲戚的资助下，汤天申前往美国得克萨斯

农工大学电机系，计划开展控制理论的研究生学习。

那个年代，“出国”还是一件新鲜事，出过国的人

更是少之又少，但在汤家，汤天申并不是第一位走出

国门的人。临行前，汤天申来到上海拜别祖父。那

时，祖父已经看不清东西了，便拿了纸笔写了几个字

给他：交友慎重，学成回来报国。几十年前，祖父奔赴

东洋时也曾是这样的心情。

出国后，由于是从数学系转到电机系，学校要求

汤天申补修一些电路和微电子方面的大学课程。由

于在大学之前工作的时候，他曾自学了一些大学初级

电路课程，通过考试免读了这方面的课程，直接修了

三门微电子和集成电路课程，当时，这些课在国内还

是没有的。通过这几门课，他发现得州农工大学的电

机系是国际上微电子学科的重镇之一，不仅师资强，

还有先进的集成电路设计理念和计算机辅助设计系

统，比工业界的主要公司还领先。

为了拓宽自己的知识面，汤天申最终选择了电路

计算机辅助设计作为自己的硕士学位研究方向。在

研究生阶段，汤天申的研究自主性很大，每周他和导

师见面两次，讨论几个小时。由于他的研究工作在当

时十分前端，到毕业时，他已经独立提出了可用来寻

求全局最优解的随机近似函数平滑算法。与导师的

研究工作结合，他们在 1990 年发表了一篇先驱性论

文，直到近几年还有研究者引用那篇文章。

由于此前的研究工作领先工业界太远，硕士毕业

后找工业界的工作有困难，在妻子的支持下，汤天申决

定继续攻读博士学位。这次，他把研究方向改回了控

制理论专业。除了修课和做研究外，他还教电动机和

变压器方面的强电设备实验课。尽管至此，他的学习

和研究都不是专攻集成电路的，但他说早期的求学经

历开拓了他的眼界和知识面，增强了他敢于领先进行

多领域相互渗透研究的自信心，从多纬度去全面地认

识和理解问题，找到理论与实际间的距离，并设法缩短

这个距离。他说，这就是今天人们常说的“微创新”。

博士毕业后，汤天申来到得克萨斯州一所大学教

书，并在那里工作了七年，获得终身教职。在这期间，

他参与的一项美国国家航空航天局合作研究项目，让

他与集成电路结下不解之缘。这一项目专门研究空

间辐照环境下的单粒子对静态存储器翻转效应与防

范设计。他从描述这种物理现象的电路和数学模型

着手，提出了创新的抗单粒子翻转效应静态存储器单

元结构和高效能的纠错电路方法。

为了更好地开展研究，汤天申开设了大规模集成

电路设计的课程。因为内容丰富，有实际的研究课题

相衔接，平时他又与工业界的同学保持密切交流，课

程的内容很实用。选修这方面课程的研究生，很多都

在 Intel 和 AMD 等著名企业找到了毕业后的第一份

工作。汤天申也从此，真正进入与集成电路相关的职

业生涯，此后，从 Intel 到创业再到华虹 NEC、中芯国

际，他逐渐深入集成电路产业界的核心腹地。

从汤天申决定回国的那一天起，就意味着他要放

弃在国外二十年的生活，从零开始。由于孩子当时还

在上中学，岳父母在国外也需要妻子照顾，汤天申只

能只身回国。多年来，他只能趁着出差或休假的时间

回美国与家人团聚。对于家人的付出，他十分感激，

也觉得亏欠。“妻子一直很支持我，孩子小时候曾经抱

怨过我在他们成长过程中‘缺席’，有时候说得我都快

掉眼泪了。”随着孩子慢慢长大，汤天申安排他们来中

国实习体验，他们对于父亲的报国之情也有了许多理

解，这让汤天申如今能更安心地开展在国内的工作。

尽管只有一个人，但汤天申在国内的生活却是充

实的。多年来，在工作之余，他有一个始终坚持的事

业——做公益工作，帮助有需要的孩子。“一个是伤残

儿童，一个是助学，还有很多贫困地区的孩子们需要

帮助。”汤天申不仅自己热心公益，还在团队中推动公

益活动，鼓励年轻人参加。几年前，公司就成立了

“‘芯’肝宝贝”项目，过去几年中已经帮助一百多个孩

子成功进行了肝移植手术。他积极鼓励业界其他公

司共同参与其中，并带头在本部门捐款，获得的钱款

由宋庆龄基金会进行组织使用。

生活上积极乐观的汤天申自然也有一个积极向

上的心态。尽管作为资深副总裁，他每天要背负极大

的压力，但他给自己划定了一条底线：任何不高兴的

事不能超过八小时。“有些事，想再多也没有用，还是

要踏踏实实地去做。”对于急于求成的年轻员工，他也

时常劝解开导他们，为他们卸下心中的压力。曾经有

一位年轻人，帮客户设计 IP 时总是做不好，来自客户

的压力很大。有一天，他来到汤天申的办公室说：“这

次我不成功，便成仁，我一定要做好！”汤天申幽默地

对他说：“我不要你成仁，你一定会成功！”

现在，中芯国际正在冲击 14 纳米工艺和产品的

研发。在国际上，这一工艺已没有整套技术可以引

进，要靠中芯人自己趟出一条创新之路。汤天申说：

“这就是一种进步，我们引进了 IBM 的 45 纳米技术，

进而开发出了 40 纳米工艺技术和 IP 核平台；到了 28

纳米工艺时代，中芯国际与 IBM 的关系就变成了共

同开发；如今做 14纳米工艺和 IP核平台，我们更要靠

自己的创造性思维去引领国际合作，自主创新发展。”

尽管创新是艰难的，但一直在前行的脚步让汤天

申还是对未来充满信心，对中国集成电路产业的发

展，他更是充满期待。“其实我倒是不提倡员工总去想

我们被人赶超了怎么办。我们自己做好了，如果别人

能做得比我们还好，不是更好吗？在世界集成电路产

业里，出现其他中国的‘航空母舰’，有什么不好？”汤

天申说。

汤 天 申 ：造 梦 中 国“ 芯 ”
□ 周 涛

汤天申（左）向台湾力旺电子总经理沈士杰颁发中芯国际2015年度最佳嵌入式
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